

Roma, 17 de Enero de 1964.

Eminentísimo Señor Cardenal  
D. Raúl Silva Henríquez,  
Arzobispo de Santiago.

P e r s o n a l - R e s e r v a d a

Eminencia:

Le escribo para informarlo sobre los trabajos de la Comisión de Coordinación, la que ha tenido una reunión el 28 de Diciembre y otra anteayer. "De Ecclesia". El Card. Döpfner había propuesto que varios esquemas se integraran en el "De Ecclesia", como un medio de reducir el Concilio a una sesión más y no dos. El Santo Padre desearía también terminar en la próxima sesión, pero deja a la Comisión de Presidencia el resolver. Ahora bien, es absolutamente imposible terminar en tan breve plazo. La proposición del Card. Döpfner equivaldría a recomenzar el trabajo. La Comisión de Coordinación ha resuelto que el esquema "De Ecclesia" quedará como está, con sus seis capítulos. Parece que hasta el momento el cap. "De vocatione ad sanctitatem" permanece, a pesar de la ofensiva en contra de un buen número de religiosos. Estuve ocupado preparándole materiales al Card. Suenens al respecto y parece que está firme.

"De Revelatione". Se habla de un nuevo texto que se habría elaborado ya, sin que se sepa concretamente quién. Dicen que es mejor que el anterior. Pero aún no ha sidopresentado a la Comisión.

"De Libertate religiosa". Quedará en el esquema sobre el ecumenismo. Al menos eso parece ser el acuerdo de la Comisión de Coordinación, el cual, sin embargo, a juicio del Card. Liénart, quedó algo confuso. Es probable que sea abreviado, según deseo del Santo Padre.

"De Iudaeis". Será mantenido como apéndice del esquema del ecumenismo, con una adición sobre el islamismo y algo también sobre las religiones no cristianas.

"De Beata M.V." Será capítulo del "De Ecclesia" y la redacción final será fruto de un acuerdo Philips-Balóc.

"Schema XVII". Aún está en elaboración. En el momento actual se trabaja en refundir el primitivo proyecto (Daniélou) con el llamado "de Malinas" y con las anotaciones presentadas recientemente por Mons. Ancel. Es casi seguro que habrá reuniones conjuntas en el mes de Marzo de la Comisión de Doctrina con la del Apostolado de los Laicos. ¿ Vendrá Su Eminencia en esa ocasión? Reservadamente he sabido que la Curia trata de presionar al Papa para hacerle publicar un documento sobre moral conyugal, previniendo el Esquema 17 y tomando posiciones en asuntos que los teólogos consideran que no están maduros aún.

Sobre el problema de la aceleración de los trabajos y sobre todo de las discusiones conciliares, no hay aún algo definitivo. Se sabe sí que las Comisiones recibirán el encargo de seleccionar los puntos más importantes de cada

esquema y sobre ellos versará la discusión y la votación. Probablemente los Moderadores tendrán un papel preciso en esto. Pero aún no se ha hecho ninguna reforma del Reglamento en tal sentido.

Sobre la Constitución sobre la S. Liturgia se sabe que el 25 de Enero se publicará un documento, que no traerá ninguna novedad. Es posible que la vacación sea prolongada, pero no es seguro. Se sabe que Mons. Dante, el Secretario de la S.C. de Ritos, es bastante adverso a la Constitución. Un pequeño grupo trabaja sobre las normas de aplicación, bajo la directa dependencia del Papa y en absoluta reserva. Es de gran importancia que estas normas sean hechas al margen de la C. de Ritos. El Cardenal Lercaro ha preparado un proyecto sobre los puntos de aplicación inmediata, una vez que la Constitución entre en vigor. Si Su Eminencia tiene interés en esos puntos sería necesario que le escribiera directamente al Card. Lercaro.-

Acerca del asunto de los canónigos honorarios le he enviado a Sergio datos interesantes: en Lieja hay 12 titulares y 83 honorarios; el Cabildo de Malinas tiene otros doce o quince titulares y en la diócesis hay 140 honorarios. Así es que Su Eminencia puede hacer bastantes más de los que hay actualmente. "Consuetudo optima legum interpres".

En cuanto a mi regreso sigo pensando que es mejor permanecer en Roma hasta fines de Marzo. Pronto vendrá Mons. McGrath y Mons. Henríquez, a quienes puedo ayudar en la Comisión. Tengo además una serie de trabajos relacionados con el archivo fotográfico de los discursos sobre Ecclesia, que sirven para parar dificultades. En todo caso no quisiera que Su Eminencia interpretara esta carta ni la anterior como una presión para imponer mi punto de vista y mi voluntad; sólo deseo informarlo y estoy dispuesto a obedecer de inmediato.

Dado que esta carta contiene asuntos de la Comisión de Coordinación que son sumamente reservados, le ruego, Eminencia, que la guarde.

Los chilenos Piolatinos están bien. Los asuntos de Schönstatt van muy bien: en Alemania fué nombrado el Obispo de Münster, Mons. Höffner, a cargo del Movimiento, el que se ha desprendido así de los PP. Pallottinos. El nombramiento fué hecho por el Card. Antoniutti, a indicación del Santo Padre, según parece. Estas noticias las tengo de los Pallottinos chilenos.

Esperando verlo en la Comisión, en los principios de Marzo, o en Chile, antes o después de esa fecha, lo saluda con todo respeto y aprovecha la ocasión para expresarle sus sentimientos de gratitud y filial disponibilidad en el Señor,

Jorge Medina E., Pbro.